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当真就好
查明真相是为了学术正义

要让国外好影片进来

装得起电梯
爬不动楼梯!

! ! ! !新闻焦点! 据武汉晚报报

道" 武汉科大城市学院新生报

到第一天" 有新生家长听说孩

子分配的宿舍在 "楼"且没有电

梯后"提出给宿舍楼装电梯"称

费用是小事# 继要求大学寝室

装空调$热水器后"装电梯成为

新生家长提出的又一项诉求#

自律!制度!会有更多"退礼信#

华佗无奈%小虫&何
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! ! ! !据新华社报道!湖北工业大学

艺术设计学院工业设计系教授石

元伍!与研究生共同设计的作品获

国际重要设计大奖" 本是件好事!

却引起轩然大波#有网友称这件作

品抄袭学生的毕业设计" 目前!艺

术设计学院初步认定!石元伍涉嫌

$外形抄袭%!决定暂停其系主任职

务!等待进一步处理&

高校教师!乃至教授的被疑抄

袭事件!屡屡发生&抄到学生头上!

虽令人惊诧! 却也不是头一回了&

$被疑%之后!除了当事人之外!校

方的态度往往引人关注&有的暧昧

不清!不愿正面回应'有的敷衍了

事!只为大事化小'有的严肃调查!

或还当事人一个清白!或给予应有

的处罚& 公众最希望看到的!自然

是最后一种&

在最近这起事件中!两件作品

除少部分细节有所差异外! 几乎一

模一样!校方判定石元伍涉嫌$外形

抄袭%!没有问题&当然!和大部分同

类型事件一样! 当事双方也是各有

各的说法&石元伍称!学生的毕业设

计由其指导!应属师生共同成果!自

己的错误仅仅在于投稿时没有署上

学生的名字&胡素美则回应!石元伍

并非带自己做毕业设计的导师& 事

实真相究竟如何!需要进一步调查&

然而!即便石元伍确曾$指导%过胡

素美!把学生的毕业设计据为己有!

这种行为在学术道德和学术规范

上!无论如何也站不住脚&

在被停职之后! 石元伍表示

$不理解%& 他认为!校方没有站在

保护教师的立场上解决问题!$我

和学生已达成共识!再去界定是否

抄袭!意义不大& %所谓$共识%!大

概是指道歉和以联合署名补救&

$共识%是否存在暂且不论!但石教

授似乎认为!校方对教师的$保护%

方式!应该是通过$私了%维护其名

誉#只要对方不予追究!抄没抄!不

重要!罚不罚!没必要& 这种想法!

恐怕就是被一些高校暧昧(敷衍的

应对态度给$惯%出来的&教师的名

誉和高校的声誉! 自然有关联!但

教师受到质疑!校方碍于人情关系

一味$保护%!甚至不惜以高校声誉

为教师名誉$背书%!并不明智& 反

之!为了维护学校声誉!不经严肃

调查即处罚教师! 也无法让人认

同& 真正的保护!应该是以负责任

的学术态度!组织专家做出专业判

断! 同时调查当事人和关联人!查

明是非黑白& 这样!才能得出一个

令人信服的结果&

因此!还是要为石元伍说一句

话& 校方正面回应值得肯定!$抄

袭%的表面证据也成立!但要在学术

上认定$抄袭%!需要一定的程序和

依据& 同时!公众也不希望看到!此

刻舆论沸腾!校方便$高高举起%!待

到证实抄袭(必须$进一步处理%时

反而$轻轻放下%&任何回应(处理!

都不该是为了某一方的私利!或迎

合舆论!而是为了学术正义&

（相关报道见 !"#·中国新闻）

纪 玉

! ! ! !教师节那天! 本市尹女士给

就读幼儿园的孩子准备了三套贺

卡和超市卡!准备送给老师& 但老

师不仅退回了超市卡! 还给她写

了一封信解释理由& 信中称#$从

我毕业那天开始! 我就发誓要做

一个好老师)*%

我们相信! 像这样坚持信

仰(坚守师德的老师!应该还有

很多& 然而!+退礼信%仍不足以

改变教师节变成+送礼节%的客

观现实& 送礼之风不仅对孩子的

心灵有污染!而且会让整个教师

群体的形象被矮化& 诚然!在人

情逐渐淡薄的今天!社会对于教

师的感恩之心需要被不断唤起!

但感情的表达!往往不需要与物

质挂钩&

防范 +教师劫% 还须制度发

力& 这方面!新加坡(香港等很多

地方都值得我们学习& 例如新加

坡规定教师节收礼超过 !" 新币

属于受贿& 香港则规定!老师收礼

最重面临 #" 万港元罚款及 $ 年

监禁& 连送礼者也可能因行贿被

抓! 前年就有大陆一学生因向香

港某大学老师送礼以求在考试时

获得照顾而被判刑& 而在内地!目

前针对教师收礼没有以涉嫌受贿

处理的先例! 主要还是靠教师自

律& 因此!我们有必要对教师收受

学生及家长的礼金礼品做出明确

的规定! 切实做到以规章制度约

束人! 以规章制度来规范教师的

廉洁从教行为&

（新民网评论员，网址 $$$%
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! ! ! !! 人民日报《解放思想，永葆
与时俱进的锐气》：人类社会的历程
让人相信!一个国家的精神气质!对

其经济社会发展影响至巨& 有人总

结!什么样的时代!就有什么样的精

神气质'一个时代的精神气质!决定

了时代的品质& '人民日报评论部(

! 新华每日电讯《有多少公务
员“在岗不在状态”》：公职人员的认
真履职! 只有监督惩处机制的在场

才会有效&绥德县纪委对民警的+网

开一面%!其影响比民警的上班不干

正事更恶劣& 如果说公职人员不履

职是水污染! 那么纪委的护短则是

水源污染& '吴 乔(

! 中国青年报《富起来的国人
应展现怎样的国际形象》：我们可以
不在意别人的看法! 却必须省视自

身的作为& 毕竟!富裕的终极目的!

不是财大气粗! 而是建立在财富基

础上的文明提升& '冯雪梅(

! ! ! !教师节前一天! 就有儿子班上

的家长问我#+教师节了! 你给老师

送礼么, %我说#+不送& %其实!这个

问题起码已经被问了三次了! 因为

儿子现在读到大班了& 估计这个问

题还将被一直问下去! 而我的答案

始终是+不送%&

要做到不送并不容易! 家里人

一度主张还是要送的! 理由无非是

+别人都送! 我们不送! 儿子会吃

亏%& 如果是这个理由的话!那么除

非你有把握送出的是全班最多的!

否则!你 !%"!别人 &%%%!孩子不是

照样会吃亏,再说!如果老师真的因

为送礼多少而有亲疏厚薄! 那老师

也要累死了#不同尺寸不同对待!心

里一本账要记得清清楚楚! 忙得过

来么,既然忙不过来!那么送又有什

么意义呢,

+好吧!%家里人退一步!+你说

得对!送多送少没什么意义!但是

送不送还是有区别啊! 别人都送!

就你不送!老师会亏待孩子& %真的

是这样么, 我反问#+你觉得一个正

常的老师!会因为没有收到礼!就故

意刁难(折磨孩子么, 这种事!普通

人都不会做!更别提老师了!如果对

老师的人品这么有怀疑的话! 把孩

子送去这样的地方! 岂不是最大的

失策, %

如果真的希望老师喜欢自己的

孩子!我想!最重要的恐怕还是言传

身教(以身作则!教孩子懂理(守礼(

开朗(健康!将心比心!老师有什么

理由不喜欢这样的孩子呢,这一点!

并非臆测!求教于我的母亲!一个从

业 $%年的小学教师!她也连连点头

称是&

+可是!%问我的家长又说!+我

好像看到过别人送的! 我们真的不

送么,%是么,那我宁愿视而不见&我

问#+进园第一天开家长大会! 园长

不是就说过! 我们学校的老师不收

礼!请家长配合不要送吗,%+啊,你还

当真了啊!这个么就是说说的啊& %

当然当真啊!为什么不当真呢,

明知道一件事情不对! 自己也并不

情愿!但只是因为大家都这么做!或

者因为有人也这么做!于是就去做!

无形中!助长了这样的风气&在你是

从众!在别人是效仿!在社会就是不

当情形的滋生&

所以! 不妨问问自己! 多少事

情!自己说一套做一套!没有当真,

记住!当真就好&

吴 强

庇护不了一世

家长庇护得了孩子一时!庇

护不了孩子一世& 孩子和家长都

应该在这个问题上摆正位置(调

整心态& 孩子上大学!正是独立(

+断乳%的契机& 叶祝颐

孩子未必领情

关心孩子的心情可以理解!

但关心不等于溺爱&何况!家长费

尽心思!孩子却未必领情!反而会

觉得尴尬!这又是何苦呢,对自己

的孩子要多点信心& 朱慧松

爱子须计长远

装电梯费用是小事! 但误导

孩子恐怕是大事&爱其子!必为之

计长远&若真心为孩子好!就要早

早鼓励孩子养成吃苦耐劳的品

质!这才尽到了父母的责任&

张永琪

! ! ! !为了牟利" 有些中药企业使用化工色素对所产中药饮片进行染

色增重#这种做法可能改变饮片的药性和功效"让饮片成为不对症的

%毒药&# 天呈 画

! ! ! !前些日子在海外探亲!观看了

一部好电影!影片反映了一场海难

的故事!无论是人物塑造(故事情

节还是摄影技巧!均属上乘!尤其

在+舍己救人(生死与共%意识的阐

发和渲染上!既润物无声又震撼人

心& 我虽然听不懂对白!却被深深

打动! 非常渴望它能在中国译制(

公映&

然而!这种渴望很可能只是奢

望& 因为!我国近年来进口的外国

影片!渠道实在太狭窄!除了一些

动画片之外!整个中国银幕几乎都

被美国大片一家独霸了&

也许有人说#不是还有电影节

吗, 不!这跟我说的不是一回事&

首先!电影节很短暂!稍纵即

逝!只是闪光而已'其次!放映的

规模与场次也都很有限'再次!电

影的观众成万上亿! 而且大多不

懂外语! 只有译制成中文才能广

泛流行传播&

记得上世纪 !% 年代!有一些

电影周!如法国(印度电影周!片

子虽不多!但质量都不错!又都经

过译制!各影院均作商业性放映!

立即在广大影迷中产生广泛影

响& -郁金香芳芳.(-流浪者.(-二

十四只眼睛.等影片!我们那代人

至今不忘&可见!当年的$电影周%

和如今的 $电影节% 虽只一字之

差!但对广大电影观众来说!差别

很大&

问题在于!如何面对全世界两

百多个国家共同形成的电影文化,

当此世界日益多元化的今天!如何

真正合理地开展文化/包括电影在

内0交流,

文化交流的甜头!人们是尝到

过的& 上世纪 '%年代到上世纪末!

单上影译制厂就译制了近 (%个国

家数以千计的电影! 连墨西哥(印

度的一些片子也在观众中不胫而

走& 然而!曾几何时!情况大变!即

使英(法(俄这些电影大国的作品!

人们也触及甚少了&

建国初期! 大量苏联电影上

映!而美国影片!尤其是好莱坞电

影!被判为精神鸦片!而如今!$三

十年风水轮流转%! 好莱坞不仅回

来了!而且!还独霸一方& 为什么

呢, 在我看来!这或许是有些人思

维方法上易走极端的一种表现&一

位朋友曾告诉我!他在接待北欧一

些戏剧界人士时!客人曾坦率地批

评我们过于迷信美国!对他们北欧

的戏剧完全缺乏了解& 我想!这应

当引起我们深思&我就颇为现在一

批年轻的影迷担忧!除了追求眼球

和听觉上的快感之外!电影还能带

给他们什么呢,那些经典文艺片对

他们来说!还能是引导他们走向真

善美的良师益友吗,他们连看都很

少看啊&

或许原因并不在此!而在票房

上! 在影片放映的巨大经济收益

上!经济是基础嘛1 然而!未经尝

试!怎么就能断定只有放美国大片

才能赚大钱呢, 我完全是外行!不

知如今的影片是怎么营销的!又是

集团!又是院线!圈外人看不懂!但

多少能看出!垄断得很厉害& 这难

道是正常的吗,如果宁可牺牲与世

界各国的电影交流而只跟某一家

大款合谋赚钱!那么!至少应当对

这桩事调查研究一下吧, 利害正

误!总该有个说法!否则!与一个泱

泱大国的身份是不符的&

过传忠


